

Imprimir

La pandemia registró en el mundo, a la fecha 16 de junio, 8.246.570 casos positivos y 446.522 fallecidos y en Estados Unidos 2.208.351 casos positivos y 119.132 fallecidos, en Brasil, una cifra casi millonaria, 923.189 casos positivos y 45.241 fallecidos. Tanto en Estados Unidos como en Brasil, el llamado pico alto de la pandemia no llega; los casos diarios siguen en ambos países por encima de +20.000. (Fuente:

<https://coronavirus.app/map?selected=C3BCUzV80z9GfiuBylcr>).

Por estos datos, Fauci, el virólogo de la Casa Blanca, dice que la normalidad puede no volver, hasta el próximo año (<https://cnn.it/2zEwCel>; junio 15)

En Colombia el asedio de la pandemia desafía la gestión política gubernamental de la crisis y su capacidad instalada en salud y organización social para enfrentarla, con las consecuencias que ello trae en la preservación de la vida y el clima confianza de la población respecto a su futuro inmediato. Veamos cifras.

Resumen. Datos de Colombia. De junio 1 a junio 12 de 2020.

Fecha	Casos positivos	Fallecidos	Nuevos casos	Tasa de letalidad	Pruebas Practicadas.	Tasa de positivos por pruebas
Junio 1	30.493	969	+1.110	3.17	9.325	11.93
Junio 2	31.833	1.009	+1340	3.16	9.071	14.77
Junio 4	35.150	1.087	+1.766	3.09	12.160	14.52
Junio 5	36.635	1.145	+1.515	3.13	12.346	12.27
Junio 7	39.236	1259	+1209	3.20	11.214	10.78
Junio 8	40.719	1308	+1.483	3.21	11.006	13.47
Junio 9	42.078	1372	+1.359	3.26	11.145	12.19
Junio 10	43.682	1.433	+1.604	3.38	12.063	13.29
Junio 11	45.212	1.488	+1.530	3.29	13.991	10.93
Junio 12	46.858	1.545	+1.646	3.29	12.027	13.68
Junio 13	48.746	1.592	+1.888	3.26	12.481	15.12
Junio 14	50.939	1.667	+2.193	3.27	12.192	17.98
Junio 15	53.063	1.726	+2.124	3.25	12.564	16.90
Junio 16	54.931	1.801	+1.868	3.31	12.402	15.06

Cuadro elaborado por J. Corena con apoyo en www.eltiempo.com /22:00 horas)

Aunque desde junio 12 se registra un crecimiento significativo del número diario de casos

positivos por encima de +1.600, y el número de personas fallecidas también aumenta a diario sobre +45, aún no se toma la decisión de incrementar el número diario de pruebas hasta +20.000 para medir mejor la tendencia de propagación de la Covid-19 y ubicar sus focos y en consecuencia proceder a un mejor procedimiento de su prevención y superación.

No basta con decir que Colombia ocupa hasta el día 15 de junio, el quinto lugar entre los países de Latinoamérica en cuanto al número de pruebas practicadas de Covid-19, 495.024, por debajo de Brasil, 1.604.784, Perú, 1.360.000, Venezuela 1.078.092 y Chile con 840.000 (es.statista.com/estadísticas; Ana Ríos; junio 16/2020), pues esos no son los puntos de comparación para este caso. La comparación hay que hacerla con países como España que hasta principios de mayo 2020 fue epicentro mundial de la Covid-19, pero que también fue ejemplo de la búsqueda sistemática de los focos de transmisión para contenerlos. España supera los 2.5 millones de pruebas. Recordemos que España tiene una población de más de 46 millones de habitantes y Colombia la supera con más de 49 millones de habitantes.

Sin embargo es de resaltar que el incremento significativo de las mencionadas cifras de la pandemia en Colombia, ha generado en ciudades como Bogotá y Barranquilla respuestas de emergencia que muestran un reconocimiento de la gravedad de la situación y su posible evolución, en pleno inicio de la reapertura económica.

En Bogotá el gobierno distrital dio marcha atrás e inicio una cuarentena más dura (www.infobae.com/américa/colombia/2020/06/15/bogota-dio-marcha-atras-yvuelce-a-una-cuarentena-mas-dura/). En Barranquilla el toque de queda para los días de puente empieza en las horas de la tarde.

Y de otra parte hay que subrayar que el número de pacientes Covid-19 recuperados en Colombia hasta el día 16 de junio es de 20.366 (www.eltiempo.com; junio 16/2020), en consecuencia presenta una tasa de recuperación de 37.08% muy lejana de Alemania con una tasa de 91.58%.

¿Hasta cuándo crecerán estas cifras? El presidente Duque ha dicho, “El pico del coronavirus

llegaría a mediados de Agosto” (www.eltiempo.com mayo 31 de 2020). Los datos de propagación del virus, con pruebas insuficientes para su detección y control en la población originan un par de preguntas:

¿Cuáles serán las medidas de estas cifras en agosto primero de 2020?

¿Qué estragos en la población mostrarán las nuevas cifras en medio de la reapertura económica con el distanciamiento social inteligente, si una buena parte de la población vive en la “economía informal” y debe salir a buscar el pan?

Respecto a la primera pregunta cabe remarcar un dato de evolución del número de casos positivos puesto de relieve por Félix de Bedout.

**14 de marzo 22 casos
14 de abril 2.979 casos
14 de mayo 13.610 casos
14 de junio 50.939**

Colombia ocupa ya el puesto 24 entre los países con miles de casos positivos, que puesto ocupará en agosto de 2020.

Jaime Corena Parra. Docente de la Escuela de Ciencias de UNIPAZ

Foto tomada de: El Tiempo